

non-combattants. Autrefois assimilés à de simples « pertes accessoires », les civils sont projetés à l'épicentre des conflits contemporains.

Les populations affectées par des conflits armés ne sont pas les seules à être davantage exposées à la violence, car ce phénomène est directement lié à l'érosion de l'autorité de l'État. Ce recul se révèle des plus évidents dans les États en faillite, dont les gouvernements sont tout simplement incapables d'assurer ne serait-ce qu'une sécurité élémentaire aux populations menacées par des seigneurs de la guerre et des bandits. La contestation de l'autorité de l'État peut aussi se manifester par l'expansion du crime organisé, du trafic des stupéfiants et du recours accru à des forces de sécurité privées.

Un nombre grandissant de menaces transnationales pèsent également sur la sécurité des individus. Dans un monde chaque jour plus interdépendant, la vulnérabilité — quoique inégale — nous est commune. L'ouverture des marchés, la croissance du commerce mondial et la révolution des communications présentent de grands avantages, mais elles rendent aussi les frontières plus perméables à de multiples dangers. Un nombre croissant de menaces pour la santé des populations — du transport de polluants à grande distance aux maladies infectieuses — sont des phénomènes mondiaux, tant par leur origine que par leurs effets. Des bouleversements économiques dans une partie du monde peuvent rapidement provoquer des crises dans une autre, entraînant des conséquences désastreuses pour la sécurité des plus vulnérables.

Ces grandes tendances ne sont manifestement pas l'apanage des années 1990. Chacune d'elles s'est intensifiée ces dernières décennies. Cependant, pendant les 40 années de rivalité entre les superpuissances, la menace d'une confrontation nucléaire et les luttes idéologiques occupèrent le premier rang des priorités en matière de sécurité. Par conséquent, l'existence de ces autres problèmes n'est largement reconnue que depuis quelques années. Au-delà du cadre dans lequel nous confinait jadis la guerre froide, il est maintenant opportun de concevoir une démarche globale et systématique visant à renforcer la sécurité des personnes.